
Ordine degli Avvocati di Torino 

Verbale della riunione della commissione informatica del 7 novembre 
2023

Inizio riunione: ore 14:30.

Sono presenti (X):

1. ALLAYS FABRIZIO X
2. BARALE ALESSANDRO X
3. BRAMARD GIOVANNI X
4. CALIGARIS LUCIANO X
5. D’AGOSTINO TANYA X
6. D’AMICO MARIA GRAZIA X
7. DAVI MASSIMO Assente giustificato
8. DI GUGLIELMO ALESSANDRA X
9. FADDA MIRIAM ANDREA X
10. FINALE ERIKA Assente giustificata
11. GARBATI LAURA Assente giustificata
12. LUGLIO RICCARDO X
13. MACOLINO GIANLUPO X
14. MONTI MANUELA X
15. PASCHETTA AMANDA Assente giustificata
16. PERLO FILIPPO X
17. PUGNO STEFANO X
18. RICUPERATI ANDREA X
19. RIPA PAOLA X
20. VIGNALI VALENTINA X

Ordine del Giorno:
A) Collaborazione per talune tematiche con la Commissione Giustizia tributaria
B) Programmazione eventi POF 2023-2024
C) Sito della Commissione informatica 
D) Sito dell’Ordine degli Avvocati di Torino  
E) Piattaforma mediazione telematica
F) Varie ed eventuali

A) Su richiesta della Commissione giustizia tributaria: è possibile organizzare
un corso tributario telematico entry level? È previsto nel  POF per marzo 
2024, eventualmente si può anticipare a febbraio 2024

B)  Convegni e eventi di formazione inizialmente previsti a novembre 2023,  
sono da spostare a dicembre 2023 per ragioni di ottimizzazione della 
programmazione

C) Su impulso dei coordinatori, Avv.ti Vitrani e Ciurcina, si  rileva che il sito
della Commissione informatica non è stato adeguato e rivisto nel tempo
ed è da gestire. A breve sarà possibile accedervi con le credenziali che
dovrebbero essere rese disponibili. Ad oggi le slides caricate sono ferme
al 2019 , da lì in  poi il materiale è stato caricato sul sito nella sezione atti



dei convegni del sito dell’Ordine. 
Valutare se mantenerlo, nel caso andrebbe aggiornato individuando chi se
ne potrebbe occupare.

D)  I  coordinatori  fanno  presente  la  necessità  e  l’intenzione  condivisa  di
migliorare  il  sito  dell’Ordine  degli  avvocati  di  Torino,  anche  con  la
creazione, al suo interno, di aree specifiche a disposizione delle singole
Commissioni.
Per gli  avv.ti  Vitrani  e Ciurcina al  momento l’idea è di  predisporre una
richiesta  di  offerta  con  determinate  specifiche  e  requisiti richiesti  a 
fornitori esterni,   tramite una lettera di invito alla presentazione di offerte
per la realizzazione del sito web. Probabilmente con un affido diretto.
La questione che si pone è se rinnovare il sito o crearne uno ex novo. Si
propende per la prima soluzione.
Si discute sull’opportunità di implementare e ottimizzare il sito per la SEO I
testi del sito andrebbero rifatti tutti. La SEO  ha un costo elevato, pari o
superiore  al  rifacimento  della  grafica,  pertanto  è  da  valutare  con
attenzione l’opportunità in relazione alla spesa. Il vantaggio consisterebbe
nel miglioramento dell’ indicizzazione e del posizionamento sui motori di
ricerca  di  termini  e  contenuti  presenti  sul  sito .  Ma  probabilmente
servirebbe maggiormente un motore di ricerca interno efficiente.
Si apre un confronto tra tutti i componenti della Commissione riguardo ai
vari aspetti e criticità del Sito da  esaminare e prendere in carico: 
In  home  page  c’è  una  preponderanza  di  news  non  filtrate.  A  volte  le
informazioni sono  duplicate oppure rimangono a lungo inutilmente info in
home page di poco conto o ancora non vengono valorizzate le news di
maggiore rilievo.
Sulla notizia occorrerebbe minimo lavoro di  indirizzamento alla sezione
civile o penale 
Occorre risistemare i blocchi del menù
Servirebbe un’ottimizzazione del sito per tutti i dispositivi 
Servirebbe un collegamento al canale Telegram dell’Ordine degli avvocati 
Rinnovare il sito tenendo conto dei criteri di trasparenza e accessibilità 
Inerire i contatti delle diverse sezioni
Uniformare caratteri diversi utilizzati
Portare  avanti  un  ragionamento  condiviso  su  come  organizzare  i

contenuti 
Mettere un’area riservata di accesso dal sito per i soli avvocati? Valutare
l’opportunità di un cloud documentale per la Commissione 
Bacheca  lavoro  e  spazi  loggandosi  con  credenziali  di  riconosco:
attualmente c’è un po’ di confusione domanda/offerta. Lo spazio dedicato
andrebbe riordinato, apportando modifiche e migliorie
Valutare  opportunità  di  integrare  con  SPiD  e  integrare  app  Ordine

Avvocati con Riconosco.
E) Mediazione anche alla luce della previsione del D.M. n.150/23: come fare?

Implementare il sito dell’Ordine con specifica sezione? Creare un apposito
sito dell’organismo di mediazione? Si doterà di meccanismo di deposito



telematico delle domande.
Piattaforma per mediazione telematica già operativa sviluppata da CNF:
fare  test,  link  per  scaricare  app  di  firma  digitale.  Verificare  se  crea
qualche problema di firma. Non bisogna implementare Java.  Piattaforma
gestisce due accessi,  uno con token e uno con spid.  Si  dovrebbe fare
prima un test sull’ accesso con token. 
Si evidenzia come già sussista un problema con le banche e altri enti che
non hanno la possibilità di  scaricare software. In questi casi, con buona
probabilità,  l’ente accederà alla piattaforma di  mediazione il  funzionario
tramite  SPID.  Il  processo  di  autenticazione  con  SPID  è  più  lungo.
L’obiettivo  sarà  terminare  la  mediazione  con  documenti  firmati,
considerata la marcatura temporale della firma digitale. 

 Tribunale dei minori: i fascicoli sono censiti ma spesso non sono visibili, 
quindi arrivano le comunicazioni ma non c’è aggancio al fascicolo. 

o Ci sono notizie di provvedimenti in positivo o penalizzanti riguardo 
alla liquidazione delle spese per gli avvocati  sugli atti con link? La 
norma obbligherebbe il Giudice ad un aumento minimo che pare 
non essere riconosciuto. Un componente fa presente che in sezione
lavoro viene richiesto e viene liquidato un aumento se viene 
richiesto nella nota spese o nella richiesta di liquidazione nota 
spese. 

o Il Dottor Ciccarelli ha sostenuto la richiesta di aumento spese .
o Riferimento link ipertestuale alla pagina del documento:mettere solo 

link alla pagina del documento come richiesto da Ciccarelli. Link 
nella conclusionale al documento non funziona, bisogna ricaricarlo 

o 7 dicembre e 19 dicembre convegni funzionari procura con 
commissione penale. 

o La Questione dei certificati anagrafici a livello operativo è ancora da 
sistemare, Ancora non funziona

o Per il 492 bis: Casetta chiede di fare direttamente il pignoramento - 
c’è anche l’INPS entro 10 giorni devi rispondere indicando quali 
cespiti vuoi aggredire dando indirizzo di notifica e PEC e lui fa 
pignoramento via e-mail ordinaria 

o Sezione lavoro:  stanno rivedendo le buone prassi del telematico. 
Presidente Agi. 23-24 dovrebbe esserci òa bozza definitiva, 
coinvolgere anche l’ordine? Si ma deve arrivare l’ok dal Consiglio 
per incaricare Maria Grazia dal consiglio. Avv. Paolo Berti dovrebbe 
essere coinvolto ed è informato. Coinvolti anche Dott. Paliaga e 
Grillo. 

Non avendo più nulla da discutere, la riunione viene sciolta alle ore 15.40 circa.
Prossima riunione al 05/12/2023 h. 14.30.
Il segretario di seduta
Avv. Manuela Monti
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